

## AUTOMOVILES Y FERROCARRILES

El avance prodigioso alcanzado por el automovilismo después de la guerra europea sienta un problema de competencia con los ferrocarriles en el transporte de viajeros, especialmente para las vías férreas de relativa extensión.

Numerosas fábricas de automóviles, tanto nacionales como extranjeras de diversas marcas, venden hermosos y cómodos coches en condiciones favorables, siendo causa de que en las provincias hispanas se hayan multiplicado las empresas automovilísticas para el servicio de viajeros y correos que enlazan rápidamente las capitales o centros con los pueblos de la región.

Constituidas con facilidad, dado el pequeño capital de primer establecimiento, compiten ventajosamente, disminuyendo considerablemente el número de viajeros que transportan los ferrocarriles regionales y tranvías inter-urbanos.

Tres son los elementos a que principalmente atiende el sujeto en sus viajes o desplazamiento, siquiera sea de su pueblo a las capitales provinciales y ciudades centros de la región y comarca: rapidez, comodidad y economía. Aplicándolos a este caso, observamos que los automóviles utilizan las carreteras provinciales, sirviéndose para el viaje a las capitales o centros de las de menor número de kilómetros de recorrido, careciendo de estaciones fijas en su trayecto y disponiendo únicamente las que les convienen.

Estas empresas tienen además las ventajas de que apesar de las contribuciones e impuestos, patentes y gastos generales, no tienen que atender a la conservación de la ruta o calzada sobre que circulan, siendo un capítulo importante de gastos para las Compañías de ferrocarriles el de la conservación de la vía.

Podemos afirmar que, en cuanto al tiempo invertido en un recorrido, el automóvil vence al ferrocarril.

Depende la comodidad apetecida y buscada por el viajero, naturalmente, de la clase en que viaja y en este aspecto, a pesar de tener los automóviles asientos confortables como los de primera de los trenes, los viajes en ellos son mucho más incómodos que por ferrocarril. Efectivamente la relativa altura de la «carrocería» impide que el viajero pueda ponerse de pie, además influyen directamente sobre su marcha y naturalmente sobre el viajero todos los accidentes de la carretera, curvas rápidas y pendientes, huecos o baches, etcétera.

Resta el factor economía, a la cual la mayoría de los viajeros concede preferente atención con el fin de efectuar anual-

mente mayor o menor número de viajes, ausentándose del puesto de residencia con motivos más o menos importantes y a este efecto observamos, que ahora los automóviles tienen el billete igual o a precio más reducido según la clase en que se viaja en los trenes.

Dada la amplitud que suponen los transportes ferroviarios con múltiples trenes más o menos rápidos, con heterogeneidad de clases y de horarios, diversidad de servicios que las compañías pueden poner al público, este precio del billete constituye el mayor elemento de competencia para los automóviles.

Puede decirse que actualmente los billetes a precio reducido son los que dan contingentes más numerosos a los trenes.

Rapidez, comodidad y economía, factores esenciales en el transporte de viajeros dan margen a una competencia mutua entre automóviles y ferrocarriles, esperando que en el porvenir, dadas las condiciones superiores de primer establecimiento de las vías férreas multipliquen su tráfico de viajeros, realizándolo más ventajosamente que el transporte por carretera.

MIGUEL ANCIL.

### Vulgarizaciones Médicas

## Fiebres Eruptivas

Las fiebres eruptivas, llamadas en Medicina enfermedades exantemáticas, son propias de los niños aunque no por esto estén exentos de padecerlas los adolescentes y los adultos. Encuéntrense entre ellas la escarlatina, el sarampión, la varicela, la viruela, la erisipela, y las parótidas.

Son enfermedades todas estas que se padecen con poca frecuencia por esta región montañosa. Pero pretendo exponer en varios y lacónicos artículos los cuadros sintomáticos de cada una de ellas, para que los que vivan en pequeños poblados o en lugares aislados puedan reconocerlas en sus comienzos, recurriendo a sus médicos o a los auxiliares de éstos para que poniendo los remedios a tiempo puedan atajarlas, evitando así días de zozobra a las familias y evitando multitud de complicaciones que pueden poner en peligro la vida de estos enfermos.

La primera de estas enfermedades que he de describir es la «Escarlatina» que se define diciendo que es una enfermedad infecciosa, contagiosa, epidémica, caracterizada por el desarrollo sobre un fondo febril de una angina confluyente rojo-escarlata. Además de escarlatina se le llama fiebre pourpure, scarlarch, scarlet, fiver scarlatine.

Esta enfermedad la produce un pequeño germen que nos es desconocido pues apesar de los esfuerzos de los labo-

ratorios de investigación para encontrarlo no se le ha podido aislar.

Esta como todas las eruptivas tiene tres períodos: el de incubación que es de tres a once días y que pasa desapercibido completamente por cuanto el enfermo o mejor dicho el presunto enfermo tiene alternativas más o menos acentuadas de malestar y rarezas, con otras de bienestar; el segundo período de erupción es ya brusco y rápido presentándose un estado febril alto (39.º) a la que acompañan una serie de intensos escalofríos, vómitos, la lengua gruesa y muy sucia, imposibilidad de conciliar el sueño y en algunos casos sopor con delirio, molestias en la garganta debidas a la presencia de una angina que es lo que caracteriza a esta enfermedad; al segundo día de este período se inicia la erupción presentándose en la frente, cara y cuello; la fiebre, se eleva pudiendo llegar a 41.º y más; la angina se acentúa produciendo mayores molestias; la erupción prosigue su marcha avasalladora e invade el cuerpo, los brazos y piernas. La erupción consiste en unos puntos rojizos muy próximos los unos a los otros.

Al cuarto o quinto día la erupción palidece, (de no haber complicaciones) la fiebre desciende, la lengua se limpia y el estado normal se reintegra en cuatro o cinco días, empezando desde este momento el período de descamación que consiste en que la piel que ha estado afectada se desprende en grandes láminas.

Lo primero que hay que hacer con un enfermo que presente estos síntomas es aislarlo de los demás niños de su edad y adultos que no hayan pasado la infección; ponerlo en la cama, provocar con tisanas calientes un sudor copioso que favorece la salida de la erupción o exantema; avisando al médico para que éste, imponga el tratamiento debido al caso con el que se combata la enfermedad y se eviten las complicaciones que pudieran sobrevenir por un descuido o negligencia.

Las complicaciones más comunes son: la angina necrosante llamada también difteria escarlatinosa, ganglios supurados en el cuello, lesiones de corazón (sobre todo la endocarditis) trastornos cerebrales, meningitis, pulmonías y bronconeumonías supuraciones de oídos, reumatismo articular y otra que es la más traidora de todas puesto que se presenta a las tres semanas cuando ya no se acuerdan de que tal enfermo hubo y ocasiona muchas víctimas: esta es la nefritis escarlatinosa.

Todo enfermo de escarlatina debe estar aislado de los demás seres que con él convivan por un espacio de tiempo no menor de quince días para evitar en lo posible el que pueda contagiar a los demás.

M. ALONSO INISTERRA.  
Médico-Forense.

Jaca y Noviembre 1929.

## Desde Madrid

(De nuestro Redactor-corresponsal)

La gran guerra ha dejado tras de sí muchos sedimentos y lacras sociales de todos órdenes, como consecuencia de la gran crisis que para la riqueza ha representado los millones y millones de brazos ocupados en el manejo de toda clase de armas mortíferas en los campos de la lucha o por estar dedicados a las industrias bélicas.

Después de la guerra, ha venido la catástrofe económica para vencidos y vencedores y de ella no se han visto libres tampoco los pueblos neutrales.

Países que antes eran ricos han caído en la más espantosa ruina; familias poderosas han tenido que arrastrar su miseria por las calles de San Petersburgo, de Moscú, de Viena, de Budapest, de Berlín y de otras capitales.

Muchos que eran grandes duques, mariscales, magnates, acostumbrados a la riqueza y al bienestar, se han visto precisados a servir de camareros, porteros, mozos de cuerda, cocheros, chafueros para encontrar el pedazo de pan que necesitaban él y los suyos.

Las antiguas grandes damas han tenido también que buscar en oficios humildes o vergonzantes un medio de vivir.

Recordamos, a este propósito, cuando poco tiempo después de la paz nos hicimos cargo de la confección de «La Ilustración Española y Americana» unos artículos en ésta publicados por el Marqués de Valero de Palma, hablando de las impresiones que había recogido en sus viajes por la Europa Central.

Causa horror trasladarlas al papel. Llegada la noche, por las calles de Viena, se veían al transeunte muchas mujeres, incluso Archiduquesas, ofreciendo mercenariamente sus caricias.

Era el derrumbamiento total, eran los horrores del Apocalipsis hechos realidad. De ellos, no se ha librado totalmente Europa, pues han dejado como estela maldita un desprecio a la vida, que en algunos países existe todavía agudo.

Nos sugiere estas líneas la lectura del «Magyar Statisztikai Szemle», revista húngara de estadística, en cuyo número 9, correspondiente al mes de Septiembre último, hallamos los primeros resultados de la nueva estadística de los suicidios en Hungría.

Y decimos nueva, porque antes las estadísticas oficiales se contraían a los suicidios seguidos de muerte, pero, en virtud de un decreto dictado en 1928 por el Ministerio del Interior, relacionado con la salvación y la protección de los desesperados de la vida, comprenden actualmente también las tentativas de suicidios formadas semestralmente sobre la base de

boletines individuales establecidos por la policia.

Como se verá, la situación es alarmante y desconsoladora, en lo que respecta a la segunda mitad del año último de 1928, en que los suicidios y tentativas de suicidio han llegado a la respetable cifra de 1960, correspondiendo de ella 947 casos a los hombres (48-3%) y 1013 a las mujeres (51-7%).

Por millón de habitantes, había 228 en todo el país y solamente 106 en los comitajes. Esta proporción era mucho más elevada en las ciudades (734) y sobre todo en Budapest (972).

Por razón de estado, los suicidas aparecen clasificados por este orden en los dos sexos; célibes, 907; casados, 775; viudos, 217; divorciados, 55; pero, proporcionalmente, han sido más frecuentes entre los viudos y divorciados que entre las personas casadas.

Comparando los grupos de edades de la población total y de los suicidados, se observa el mayor número de suicidios entre los 20 y 40 años y especialmente por encima de los 50.

Los suicidios de las mujeres son más frecuentes cuando son jóvenes, al contrario de lo que ocurre con los hombres.

Desde el punto de vista de las profesiones se contaban, por millones de habitantes, entre los suicidados, 1901 domésticos, 755 individuos dedicados a la industria, 346 de la categoría de servicio público y profesiones liberales, 580 pertenecientes al comercio y al crédito. La proporción más favorable era para las mujeres sin profesión determinada (81) y para los agricultores. La de los independientes no pasa de 193, y la de los empleados, en cambio, es la más mala (478).

Se encuentran entre los suicidados 276 enfermos (14-1%), 242 achacosos o valednarios (12-3%), 66 alienados (3-3%), 26 alcohólicos, inveterados (1-3%), siendo mayor entre los enfermos la proporción de los hombres (16-9%) a la de las mujeres (11-7%).

Entre los suicidados, 107 (5-5%) poseían fortuna, 430 (21-9%) tenían medios de existencia o una pequeña fortuna. El porcentaje de los poseedores de fortuna era muy elevado en los pueblos (11-6%) y solamente de 1-7% en las ciudades.

Para una quinta parte de los casos, no han podido establecerse las causas probables de los suicidios. En los otros se reparten así: enfermedad incurable, 303 (15-5%); inquietudes materiales, 300 (17-8%); discordia de familia 290 (14-8%); contrariedades amorosas, 224 (11-4%). La locura contaba igualmente con una parte considerable.

En 775 (39-50%), los suicidios han sido perpetrados por medio del veneno, 461, siendo muy frecuentes los ahorcados (461) y los ahogados (235).

Las dos terceras partes se han cometido en el propio domicilio o en hotel; 235 en la calle o en edificios públicos; 394 a pleno aire y 43 en un alojamiento extraño.

789 casos (40-3%) han sido seguidos de muerte; 328 (16-7%) han tenido consecuencias graves; 843 (43-0%) consecuencias leves. En los hombres la proporción de los casos mortales, ha sido dos veces superior a la de las mujeres.

De los salvados, a 221 se les ha instalado en Casas de salud; a 41 en hogares creados para la protección de la vida humana; a 64 en instituciones de carácter social, y a 55 se les ha hecho entrar de nuevo en la vida familiar, después de ha-

berlos reconciliado con sus deudos. Entre los reincidentes, había 34.

Expuestos los datos anteriores, por sí solos bastante elocuentes, no pueden dejar de tenerse en cuenta, para apreciarlos debidamente, la desastrosa situación financiera y económica porque ha venido atravesando hasta aquí el pueblo Magyar, con su balanza comercial en ruinas, con sus contantes quiebras e insolvencias mercantiles; con su enorme crisis trabajadora y su enormísima deuda pública.

¿Comienzan a variar las circunstancias? Parece que sí, pues la balanza del Comercio exterior va teniendo superavit, que en Agosto último ha sido pronunciado.

Deseémoslo, aunque solo sea para que el relativo bienestar logre mejorar la situación alarmante que hace a tantos seres humanos buscar en la muerte el alivio para su desesperada situación.

B. LOTS.

Madrid, 3 de Noviembre de 1929.

Pida Vd. siempre  
**Cafés "EL PATO,"**  
Será su marca preferida  
(Publicidad EBRO-PRENSA)

CRÓNICA

EL PECADO DE LOS PADRES

El espíritu sutil de Martínez Sierra, nos presenta en su comedia SEAMOS FELICES—encaje convencional primorosamente urdido—un problema transcendental y sugeridor, que no es precisamente la razón de ser de la obra; pero sí algo transitorio que sirve de pieza de convicción, sobre la cual puede descansar holgadamente la base del divertido y cautivador enredo.

El problema que plantea el comediógrafo, con tanta habilidad como desenfado, es de antaño y de hogaño; pero felizmente no lo será en un porvenir que casi se alcanza con la mano. Y la solución puede encontrarse sin violencias en el amplio y acogedor campo de la pedagogía, manantial fecundo de disciplinas y anhelos redentores.

Se trata del ejercicio adecuado de la humana función de padre; tema tan viejo como nuevo, pero sobre todo de una trascendencia grandiosa. ¡Como que en él se dilucida un buen pedazo de felicidad legítima y de la más pura ley!...

Al comediógrafo le basta lanzar una mirada en derredor para convencerse de que la mayoría de los padres no debieran serlo para bien de la humanidad, por la sencilla razón de que no saben educar a sus hijos. Y con solo dibujar cuatro rasgos pone en evidencia esta desconsoladora realidad, calamitosa desdicha que venimos padeciendo los humanos desde que el mundo es mundo o quizá mucho antes.

Todos podemos achacar a nuestros progenitores—su indiscutible amor les ab-

gura por causas bien pueriles; y muchos la desdicha de pasar desapercibidos por la vida, a causa de su obstinación implacable en querer que fuéramos un calco de su personalidad o a medida de sus deseos, de alcances tan limitados a veces.

No tuvieron en cuenta para nada nuestra personalidad y en lugar de orientarla y encauzarla debidamente para que su valor alcanzara la máxima pureza y dinámica, casi la borraron a fuerza de incomprensión y coacciones, destrozando nuestras mejores ilusiones y propósitos, en los que vislumbramos el camino de la felicidad, porque felicidad es poderse desenvolver con arreglo a nuestros gustos y aficiones, hacerse en la vida el puesto soñado, poniendo en ello todas las vibraciones de nuestro ser.

Ya desde muy niños comenzamos a caminar por el sendero de las desilusiones y amarguras. Si tenemos deseos de dar volteretas por el suelo nos ponen un traje nuevo y planchadito y nos obligan a estar quietecitos y callados; si tenemos una perra gorda y queremos comprar dulces nos quitan la moneda para meterla en ese cacharro antipático que se llama hucha.

Después cuando habíamos soñado ser un médico afamado que curara todas las dolencias humanas, se obstinan en que estudiemos para militar. ¡Y todo así!...

El problema es de una realidad española de lo más intensa.

Comenzamos a luchar en nuestra propia casa, pues los que menos comprenden nuestras cosas son los padres, en los que paradójicamente tenemos a nuestros primeros y mayores enemigos. La desigual lucha nos hace ser hipócritas, embusteros, desconfiados y estúpidamente rebeldes o sumisos.

¡El temperamento que se necesita para salir indemne del contacto con estos males! Los padres no saben ser nuestros mejores amigos y este es el mal.

Y para colmo de las desdichas tropezamos también desde la infancia con maestros que no saben o no pueden cultivar nuestra personalidad, mostrándonos la luminosidad de todos los panoramas.

Si los padres y los maestros se juntan alguna vez es para convenir qué castigo le dolerá más al hijo.

¡Porqué nos querran tan mal los que nos quieren!... Porque lo tremendo del caso es que los padres nos quieren con locura, que somos el objeto de todas sus ilusiones y desvelos, que labran a veces nuestra desdicha convencidos de que hacen nuestra felicidad.

¡Si los padres son lo mejor de la vida!... Al fin y al cabo nosotros también pensamos ser padres.

Martínez Sierra es un pícaro, pues para plantear el problema—así le conviene—presenta una mujercita incomprendida por sus padres (en este caso madre) realmente encantadora, y claro está todos sus lamentos nos suenan a rebeldía de música wagneriana.

¿Porqué nos querrán tan mal los que nos quieren?—pregunta amargamente la deliciosa heroína del enredo.

Y esta verdad inconcusa de todos los tiempos la coge por los pelos el comediógrafo para justificar el ambiente francamente feminita de la obra, que es un encaje convencional primorosamente urdido.

ANDRES RUIZ CASTILLO

IMPRESIONES DE LA SEMANA

En el Ateneo de Zaragoza ha comenzado la serie de conferencias sobre el proyecto constitucional.

La inaugural estuvo a cargo del ilustre doctor Royo Villanova, don Antonio, y la segunda del exministro maurista don Antonio Goicoechea.

La concurrencia de público, tan numerosa como selecta, ha sido la misma en ambas, así como también la acogida que se ha dispensado a los contradictorios puntos de vista sustentados por los conferenciantes.

Poco interés ha despertado este cursillo y si no fuera por la calidad de las personas que intervienen se vería desolado el amplio coquetón salón de actos del Mercantil.

La más interesante de estas dos primeras disertaciones ha sido sin duda alguna la de Royo Villanova, que sentó plaza de espíritu socarrón y liberal hasta la entraña. Toda su conferencia estuvo sembrada de agudezas y hábiles diatribas, que el público celebró cumplidamente.

Goicoechea, como se esperaba previamente, no hizo más que defender el proyecto de Constitución en una charla demasiado larga y aburrida.

El suceso de la semana lo fué el sangriento choque de trenes ocurrido entre las estaciones de Pa'acuello y Mores.

Este accidente obra de la fatalidad ha puesto una vez más de relieve la apremiante necesidad de que se implante la doble vía en el trayecto Madrid Barcelona, donde la circulación se intensifica cada día más, pues con ello quedarían virtualmente suprimidos todos esos terribles riesgos del tráfico ferroviario que en la actualidad se corren.

El centro Mercantil ha tenido la feliz idea de celebrar Exposiciones artísticas de otoño, al igual que se hacen en Madrid, París y otras capitales.

Esta iniciativa, que no puede ser más acertada, pone de relieve que este Centro es una de las pocas entidades zaragozanas que se preocupan de realizar una labor cultural seria y eficaz.

La crisis francesa ha quedado resuelta despues de diez días de zozobras e inquietudes por la causa de la paz, principal cuestión que ponía en el tapete el cambio de gobierno.

La caída del ministerio Briand parecía que iba a dar lugar al paso de una situación de normalidad política, pero los hechos nos han demostrado que no ha sido así. El nuevo gobierno, presidido por Tardieu, resulta una agrupación incongruente que concretamente no cuenta en la Cámara con una mayoría efectiva.

Por lo tanto no pasará mucho tiempo sin el anuncio de otra crisis en Francia, calamitosa desdicha que tanto daña la humana causa de la paz y más en las circunstancias que atravesamos.

CALPE

**Piso** Se arrienda desde 1.º Diciembre, el 1.º de la calle del Sol, 11, con amplios locales en la planta baja, propios para almacén o tienda, juntos o separados.  
Dirigirse Sol, 13, 1.º

DEL MOMENTO

Otros Cantores del Ebro

El sutil y agudo humorista Narciso Hidalgo ha iniciado en «La Voz de Aragón» una campaña que debe merecer todas las simpatías de los aragoneses.

Se trata en su forma y entraña del Ebro, el río fiel como lo llama Benjamín Jarnés, el aragonés que es uno de los valores más positivos de la actual generación literaria española.

Este, publicó en aquel popular rotativo zaragozano una cuartilla primorosa, como todo lo que sale de su intelecto, cantando al río de forma imponderable, sugiriendo a Hidalgo la idea de emprender una valiente cruzada en pro de su modernización y embellecimiento, necesidad apremiante e ineludible.

Y el humorista colocó en su bandera este lema de combate: «¿Se puede seguir cantando al Ebro mientras en sus márgenes se depositan todas las inmundicias de la ciudad?»...

Porque esta es la realidad: el río no es en Zaragoza más que un estercolero repugnante, que debía ser la vergüenza y el baldón de todos sus vecinos.

No se le tiene el menor cariño, y la ciudad le ha vuelto la espalda, cuando en realidad puede encontrar en sus márgenes la expansión urbana y la riqueza.

La campaña tan valientemente iniciada por Hidalgo, va teniendo eco en la opinión, y varias entidades se han dirigido al Ayuntamiento, pidiendo por lo pronto la prohibición absoluta enérgica de verter inmundicias en las márgenes del Ebro y su inmediato adecentamiento.

Así ha comenzado en la capital de Aragón este anhelo de acercamiento al río Fiel, que puede ser la base para que en un mañana no lejano Zaragoza consciente de la tremenda equivocación que ha sufrido, se apreste amorosa a rodear al Ebro, acogiéndolo en su seno y en su corazón.

Y entonces sí que podrá decirse que ha dado un gigantesco paso hacia su expansión y engrandecimiento.

A. RUIZ CASTILLO.

EDICTO

D. Francisco García Aibar, Alcalde constitucional de la ciudad de Jaca.

Hago saber: Conforme a lo dispuesto en el párrafo 4.º del Reglamento de la Hacienda municipal de 23 de Agosto de 1924, ha quedado expuesto en la Secretaría de este Ayuntamiento y durante el plazo de quince días el presupuesto del mismo correspondiente al ejercicio de 1930 aprobado por el pleno en sesión del 30 del corriente; advirtiéndose al público, que terminado dicho plazo, se abre otro de quince días también conforme al artículo 301 del Estatuto, durante el cual todas las personas residentes o no en el término municipal, podrán interponer las reclamaciones que tuvieren por conveniente contra el referido presupuesto, ante la Delegación de Hacienda de la provincia y por los motivos que enumeran los apartados a) y b) del citado artículo.

También quedan expuestas al público, las Ordenanzas municipales de los arbitrios puestos en vigor para el año 1930, durante el mismo plazo, a los efectos de examen y reclamación.

Por el indicado plazo también queda expuesto al público el expediente de transferencias de crédito en el presupuesto de 1929. — Jaca 31 de Octubre de 1929. — El Alcalde, Francisco García

Sorteo de reclutas para su destino a Marruecos

El pasado domingo, en el cuartel que ocupa la Zona de Reclutamiento, se celebró, con las formalidades de rigor, el sorteo para el destino de reclutas a los cuerpos de guarnición en Marruecos. El resultado fué el siguiente:

Juan Abadías Escario. Eusebio Lagraba Marín. Esteban Bergés Pueyo. Mariano Latrés Pérez. Francisco Ramón Luñen. Máximo Buera Jordán. Angel Callèn Acín. José Asún Otal. Blas Naval Arto. Abel Pérez Vázquez. Pedro Rey Pérez. Pablo Latorre Sanjuán. Ignacio Cinto Guillén. Manuel Pallás Palacio. Francisco Carilla Mallèn. Clemente Albert Laguna. Ignacio Puente Lanceta. Miguel Arrudi Bandrés. José Araguás Alegre. Pedro Mairal Aso. Miguel Pardina Pueyo. Blas Grasa Escuer. Mariano Garcés Til. Faustino Puértolas Pocino. José Gil Burdeos. Máximo Gállego Martínez. Francisco Azo Alvarez. Rufino Benedicto Escartin. Salvador de Gracia. Francisco Duaso Azagra. Benjamín Rivera Urraca. Emiliano Pérez Acín. Angel Torralba Alcanta. Félix Casbas Arquet Angel Mora Serrano. Vicente Acín Orús. Mauricio Callèn Andreu. Faustino Bescós Núñez. Hilario Sanclemente Gella. Víctor Susín Guarga. Manuel Benedit Pérez. Luis Asín Montés. Antonio Gómez Mayor. Felix Puig Arilla. Agustín Canfranc Ena. Alejandro Bestres Gascón. Pedro Balien Segura. Casimiro Albalá Lana Antonio Otal Lanaspá. Jorge Bandrés Jarque. Parcial Pardo Corvinos. Eugenio Martínez Beneded. Manuel Gracia Gil. Bienvenido Gavarre Villacampa. Pedro Piquero Oriente. Pedro Montes Bleca. Pablo Aspíroz Alastrey. Fabián Fíllat Arnalda. Santos Pardos Escartin. Angel Estaún Carilla. Isidro Binué Castán. Francisco Loscertales Coscojuela. Jesús Sanclemente Lanaspá. Jesús Bibián Bara. Vicente Ara Ubieto. Ricardo Bescós Malo Crisanto Oliván Nasarre. Matías Cajal Gil. León Lacambra Puértolas. Francisco Roldán Ramón. Esteban Bobetán Mavilla. Felipe Utied Alfaro. Benigno Bazán Brún. Victoriano Oliva Acín. Jesús Vallès Marcate. Raimundo Lacasta Azón. Enrique Oliva Continenti. Ignacio Pérez Fabós. Ramón Clivillee Martínez. Pablo Viván Betrán.

Gacetillas

Completamente repuesta de la grave operación que le ha sido practicada por el Doctor Serrano, ha regresado de Zaragoza la distinguida dama doña María de Urruela, hermana del General Gobernador de esta plaza.

Celebramos su completo restablecimiento.

La entidad Fomento del Canfranc, celebró el domingo último en el Colegio de Agentes de Aduana de Canfranc su segunda reunión. Asistieron representaciones de distintos organismos de Francia y España, siendo de alto interés los asuntos tratados. De esperar es que las gestiones de Fomento de Canfranc, darán el

apetecido fruto y entrará esta línea internacional en breve en un período de franco e intenso tráfico.

Leemos en «Tierra Aragonesa» que le ha sido concedida la medalla de plata de segunda clase del Trabajo al competente y antiguo funcionario de la Compañía del Norte D. Juan Laviano que presta sus servicios como sobrestante en la línea de Tardienta a Jaca.

El señor Laviano hace 51 años que con incansable celo presta sus servicios a la Compañía y la recompensa de que ha sido objeto justifica toda una vida de laboriosidad e intenso trabajo.

Reciba nuestra felicitación.

Se celebró anoche el anunciado concierto de la Filarmónica Jaquesa. Como era de esperar dados los valiosos elementos que tenían a su cargo la interpretación del programa, resultó brillante y selecto. La música del Regimiento de Galicia que dirige el Sr. Arnau hizo gala de sus títulos y dejó en el auditorio el grato sabor de sus refinamientos artísticos oyendo muchos aplausos.

Pilar Rodríguez artista de exquisito temperamento probó una vez más sus altas dotes de pianista de grandes recursos, ratificó sus títulos bien ganados de eminente concertista y el público de Jaca le demostró sus simpatías con cariñosos aplausos, premio a su delicada labor. Unánimemente el señor Arnau y los suyos, Pilar Rodríguez y la Directiva de la Filarmónica, nuestra enhorabuena a las muchas que ayer recibieron.

En Huesca ha dado a luz un hermoso niño la esposa de D. Félix Iguacel, Director del Banco de Crédito de esta plaza.

D. Serapio Segura del comercio de esta plaza, nos participa atentamente el natalicio de su hijo acaecido días pasados. Nuestra enhorabuena a ambas apreciables familias.

Según la «Gaceta» la renta obtenida en el año 1927 por tabacos, da un producto líquido para el Tesoro Público de 277 millones 140.305'87 pesetas, y por timbre 304 millones 602.645'23 pesetas.

En Huesca y partido judicial ascendió la recaudación por tabacos a un millón 12.273'05 ptas., y por timbre a 614.221'96 ptas.

Siguen en la importancia: Subalterna de Barbastro con pesetas 160.724'47.—Benabarre, con 68.911'40 pesetas.—Jaca, con 158.355'80 pesetas; y Monzón, con 90.749'35 pesetas.

Total por tabacos en toda la provincia y capital, tres millones 228.065'21, y por timbre pesetas 1.397.609'31.

Comparadas las citadas recaudaciones con lo ingresado en 1928, aparece que la provincia de Huesca ha dado aumento por la renta de tabacos de 98.288.28 pesetas, y por timbre 119.682'96 pesetas.

La Benemèrita del pueblo de Hecho comunica al Gobierno civil que en el kilómetro 23 de la carretera de Jaca a Hecho tuvo la desgracia de caerse de una camioneta en marcha, el vecino de Hecho Inocencio Orensanz Belzuz, de 32 años, quien recibió tan fuerte golpe en la cabeza, que falleció a los pocos momentos.

El Juzgado instruye las oportunas diligencias.

«Renovación» el simpático diario de la ciudad del Vero, ha ampliado el tamaño de sus páginas, que le permiten una información extensa y ofrece además el grato aspecto de importante periódico. Nosotros que por razones del oficio sabemos cuánto hay que trabajar y luchar para llegar al grado de prosperidad del colega de Barbastro le felicitamos con toda sinceridad.

En Santa Cilia, en una casa sita en la calle Mayor, propiedad de Antonio Fabián, se produjo un incendio que fué rápidamente sofocado. Las pérdidas ascienden a 500 pesetas.

El hecho se considera casual.

Tenemos informes que, en la inspección de vigilancia de esta ciudad y ante los Agentes D. Anselmo Burgos y D. Enrique Biarge, el vecino de Santa Eulalia la mayor, Francisco Canudo Valeta, presentó días pasados una denuncia contra un individuo residente en esta ciudad, por haber intentado sacarle, 250 pesetas, a cambio de conseguir un destino que el denunciante quiere solicitar.

Los citados Agentes, desde hace algún tiempo, y conocedores de ciertos manejos del citado sujeto, le seguían los pasos, hasta que han conseguido estropearle la presente combinación, incautándose de pruebas de su culpabilidad y después de instruir las primeras diligencias, pasaron la denuncia a conocimiento del Sr. Juez de Instrucción, cuya digna Autoridad entiende en el asunto.

Temperaturas de la semana.

- Día 31, Máxima, 8; Mínima, 1 sobre 0
- Día 1, Máxima, 7; Mínima, 0
- Día 2, Máxima, 4; Mínima, 2 bajo 0
- Día 3, Máxima, 5; Mínima, 3 bajo 0
- Día 4, Máxima, 8; Mínima, 2 bajo 0
- Día 5, Máxima, 8; Mínima, 3 bajo 0
- Día 6, Máxima, 4; Mínima, 1 bajo 0

CARBONES

Hijas de S. Román

ESTA CASA OFRECE AL PÚBLICO, DESDE 7 NOVIEMBRE LOS SIGUIENTES PRECIOS:

- Galleta de Asturias para cocina a 13 ptas. 100 k.
- Galleta inglesa para cocina..... a 11 ptas. 100 k.
- Ovoides para cocina..... a 11 ptas. 100 k.
- Herraj para braseros..... a 12 ptas. 50 k.
- Carbón vegetal..... a 10 ptas. 50 k.
- Cook gas..... a 12'50 100 k.
- Antracita para calefacción..... a 13'50 100 k.
- Cisco para braseros..... a 5'00 50 k.

No confundirse: Luna, 11, 2.º Jaca

**Ama** de leche fresca, casada, se ofrece para criar en su casa en Jaca; para informes en esta imprenta.

**Maquina** Underwood, seminueva se vende y dará en buenas condiciones. Dirigirse a esta imprenta.

Tip Vda. de R. Abad, Mayor, 32.—Jaca

# ALMACENES DE SAN PEDRO-S.A.

LOS MÁS IMPORTANTES DE LA REGIÓN



Para corresponder al creciente favor que el público nos dispensa y de un modo especial durante nuestras últimas Quincenas de Artículos de Cama y Mesa celebradas con éxito sin precedentes, hemos decidido liquidar del

## 5 AL 25 DE NOVIEMBRE

### grandes partidas de Géneros de Punto a precios que causarán sensación

A continuación damos algunos precios para que el público pueda apreciar la gran rebaja

PARA CABALLERO			
Camisetas Punto Inglés desde	2'10	ptas.	
Pantalones id. id. id.	2'20	id.	
Camisetas Rusas	3'00	id.	

  

Para Señora					Para Niño		
Camisetas lana desde	3'00	ptas.			Gerseys desde	1'00	pta.
Trajes punto id.	6'50	id.			Camisetas PUNTO INGLÉS DESDE	1'40	pta.
Camisetas PUNTO INGLÉS DESDE	1'50	id.			Pantalones ID. ID. ID.	0'95	

¡Quien quiera preservarse contra el frío con poco dinero, que visite  
nuestros Almacenes!

SUCURSAL DE JACA ECHEGARAY, 6 y ZOCOTIN, 3